

LA PROVINCIA,

PERIODICO DE NOTICIAS, LITERATURA, AVISOS Y ANUNCIOS.

Defensor de los intereses morales y materiales de la de Teruel.

Puntos de suscripcion.

Dirigiéndose al Administrador D. Joaquin Castillo, imprenta, calle de San Juan, 35 y en el Bazar de Novedades de Santos Lartiga, San Juan, 3

Anuncios y comunicados para los suscritores 5 cénts. de peseta línea para los que no lo sean 10 cénts. de peseta línea.

Precios de suscripcion.

En la Capital un mes una peseta.
Fuera tres meses. . . 3,25
» seis meses. . . 6,25
» un año. . . 12

El pago adelantado.

Se publica tres veces á la semana.

La correspondencia se dirigirá al propietario de LA PROVINCIA, D. CÉSAR ORDAX AVECILLA.---No se devuelven los originales.

ADVERTENCIA.

La solemnidad clásica del día de ayer nos obliga á ofrecer hoy á nuestros suscritores una sola hoja del periódico; si bien procurando hacerla lo mas interesante que nos ha sido posible.

LAS DIVERSIONES

(CONTINUACION).

¡Cuán sorprendente aspecto presenta la casa del magnate en un día de recepcion! Al atravesar el dintel de la puerta se percibe la fragancia de las flores, que en lujosas macetas están simétricamente colocadas en la ancha y cómoda escalera, cubierta en su centro de una elegante y costosísima alfombra. Uno de los dependientes que luce rica librea, adornada de emblemas heráldicos y que finge una gravedad que asusta, marca con respetuoso ademán la direccion que han de seguir los convidados, para llegar al salon principal.

En la antesala otro dependiente recoge y guarda el abrigo, para que el caballero pueda lucir el traje de rigurosa etiqueta, el incómodo, pero necesario frac. Un tercero, alzando la cortina (1) le dá fácil entrada y anuncia con voz sonora la llegada de D. Fulano de Tal.

El dueño de la casa se apresura á recibirle con la mayor cordialidad y afecto, aunque para ello haya de fingir una amistad que no siente y hasta haya de apagar algun resentimiento, que vívido y tenáz le aparte del recién llegado.

No se olvida este del pesar, que se trasluce y casi adivina en las acciones del otro, pero es indispensable dar tregua á sus diferencias, afectando una cordialidad mentida y ambos de consuno desempeñan admirablemente su papel.

La llegada de otro personaje, cuya cordialidad es sincera con el dueño, pone término á la precedente cortesía, que el nuevo concurrente admira, sabedor como es de las cosi-cosas que los separan. Natural es que procure averiguar si ha preexistido alguna reconciliacion, si han depuesto sus animosidades, á cuya curiosidad da por respuesta el aludido una accion despreciativa, hecha con los más finos modales, pero que por la remarcada intencion bien

(1) No decimos portier, porque no nos gustan los galicismos.

podiera considerarse como una arañada, que sin rasgar la epidermis, ó sea; sin conocerse exteriormente, llega hasta el corazón. Se han guardado las formas, pero los efectos son los que se propusiera el interesado, furibundos y funestos.

Llegan otros y otros invitados con sus respectivas familias, crece la animacion en la sala; las conversaciones afables y respetuosas giran sobre encontrados puntos y tal es ya el concurso y tal el distinto hablar, que es indispensable indicar á los señores mayores cual es el gabinete en que les esperan sus diversiones favoritas, el complicado tresillo, el ajedrez, el.; á las señoras se las conduce al tocador, para volver á raya el caballo--suyo ó ageno pero siempre de su propiedad--que ha tenido el atrevimiento de desmandarse en la travesía desde su casa á la tertulia. (1)

Pasan luego á su habitacion dejando el campo en poder de la juventud, que, bulliciosa y alegre, reclama en el acto la intervencion de la música, viéndose el dueño en la necesidad de *abrir el baile* y siguiendo los concurrentes esta indicacion, se mueven todos en vertiginoso ó pausado movimiento, segun que al pianista le haya ocurrido tocar un wals ó un aristocrático rigodon.

Sucede al baile un momento de pausa, en el cual queda la juventud en libertad para ocuparse del traje de fulanita, que no está cortado ni hecho con arreglo al último figurin; esta observa que zutanita ha venido vestida con escesiva modestia; la otra susurra al oido de su compañera alguna historieta de celos contra aquel imberbe, que se afana en mirar á.... siendo así que la habia requerido de amores con anterioridad; y de este modo pasan amigablemente el rato hasta que torna el pianista á su puesto; le rodean entonces tres ó cuatro de los circunstantes y se disponen á parodiar un trozo de las más bellas partituras de Donizetti ó de algun otro autor de la mayor reputacion.

Invaden la sala para escuchar esta parte de la diversion, todos los que se habian apartado anteriormente, excepcion hecha de alguno que otro caballero, que está interesado en seguir su partitura de tresillo ó de....

Suena el piano y se escucha el concierto, cuya ejecucion ha de aplaudirse, esté ó no conforme con lo que el autor escribiera; así es, que al terminar se oyen

(1) Algun otro escribiría aqui *soirée* pero en España debe hablarse en castellano y no en francés.

bravos, hijos de la galantería y aplausos del buen tono, aunque algunas veces, hay que confesarlo, son merecidos y justos.

El calor que se experimenta y el cansancio de los concurrentes exigen la entrada en el ambigú, cuyas mesas, paradas de antemano y servidas por el más acreditado fondista, contienen los dulces más delicados, los helados más apetecibles, los vinos más exquisitos, (extranjeros por supuesto), las pastas mejor confeccionadas, los ramilletes del mayor gusto y en el órden de colocacion se observa puntualmente lo que se ha aprendido en los salones de la mejor sociedad parisiense, que es la que marca las reglas del caso.

La urbanidad reclama no entrometerse en estos actos físicos ineludibles del individuo y por ello no hablaremos de lo que en dicho ambigú sucede, dejándolo á la consideracion de nuestros lectores, para que libremente lo puedan suponer é inferir de lo que al siguiente día cuenta algun diario de la localidad.

Sí, porque á estos grandes saraos suele concurrir algun colaborador ó periodista en activo que se encarga de describirlos; aunque á veces suceda que los concurrentes solicitan su publicacion con todos los incidentes y suelen encontrar á quien á ello se presta. Pero en el caso presente existe un redactor, á quien hemos de escuchar.

(Se concluirá.)

CRONICA PROVINCIAL.

Nuestro querido Director, ha recibido en estos días multitud de cartas de personas que figuran en todas las clases sociales, tanto de distintos pueblos de la provincia, comode fuera de ella dándole el pésame por la irreparable pérdida que acaba de experimentar, y ofreciéndole el testimonio de su nuevo afecto y simpatía.

En nombre del Sr. Ordax-Avecilla damos las mas espresivas gracias á todos los estimados amigos que con tan triste motivo se han asociado al dolor que embarga á nuestro querido Director.

El Sr. D. Antonio de Góngora y Gomez, Jefe económico que ha sido de esta provincia, ha formado una coleccion de todas las disposiciones relativas á impuestos y subsidios que recomendamos por su utilidad y conveniencia á los empleados, agentes de negocios y propietarios. Está impresa en la oficina tipográfica de Fortanete en Madrid y su precio es solo de una peseta 50 céntimos.

Bajo el título de *Patria, amor, honor y fe* ha dado á la estampa en Madrid en la librería de S. Martín, el Sr. D. Fernando Martínez Pedrosa una preciosa composición épica al segundo centenario de D. Pedro Calderón de la Barca. Está impresa en buen papel y tipos claros con una exacta corrección. Merece adquirirse por su mérito y el ínfimo precio de 50 céntimos de peseta.

CRONICA RELIGIOSA.

Con gran pompa y solemnidad y con la asistencia de todas las Corporaciones Civiles y Militares y un numeroso gentío ha tenido lugar la fiesta del Corpus en la Iglesia Catedral. La procesion presentaba un golpe de vista de gran efecto estando en extremo concurridas todas las calles y sitios de la carrera prodigándose por los vecinos desde los balcones de sus casas una profusion de flores al paso de la magnífica Custodia que todos admiran en esta capital.

Establecido el arreglo parroquial prevenido por el concordato con la Santa Sede, han quedado suprimidas las parroquias de San Pedro, San Martín, San Salvador, San Juan, San Miguel y Santiago y como tales solo tres que son San Andrés, la Merced, y la Catedral. Así parece haber convenido por lo que nos abstemos de ser el eco de las diversas opiniones que hemos oído respecto á ésta medida.

VARIEDADES

A ELLA.

Como en la mar infinita
Se suelen hallar dos naves,
Como se encuentran dos aves
Y el corazón les palpita;
Así cruzando los dos
Por el valle de la vida,
Quiso mi suerte querida
Que me encontrase con vos.
Y á la mitad quiso Dios
Que nos vimos sin buscarnos,
Y al llegar á saludarnos
Que nos digamos Adios.
Y pido á ese mismo Dios
Que si permite encontrarnos,
Sin consentir separarnos
Forme un alma de los dos.

E. de Arriaza.

NUESTRA HIGIENE EN EL VERANO.

La sensación del calor no es mas que una impresión relativa, y la intensidad de la causa que la produce varia según los temperamentos, las edades, los hábitos y sobre todo, según los climas. En el nuestro, por regla general, el aire hace sobre nuestros órganos, la impresión de un cuerpo caliente en cuanto se aproxima á los 25° centígrados. Esta temperatura parecería fría á un indígena del Senegal, mientras que para nosotros sería elevada si subiéramos á ella sin gradación desde 6 á 8° bajo cero.

Nada más variable que la resistencia individual al calor. Se han visto individuos que soportan en estufas secas durante cierto número de minutos, una temperatura de 60, 80 y 115° centígrados. Se ha visto llegar el termómetro en Pondichery á 44°7, en el Cabo á 43 y en París mismo á 38°, temperaturas superiores á la del hombre y soportadas sin embargo. ¿Cómo? Por la vaporación del agua procedente á la vez del pulmón y de la evaporación que se produce constantemente en toda la superficie de nuestra piel. Es la simple aplicación de la ley física que no permite al agua pasar al estado de vapor, más que absorbiendo una cantidad considerable de calor.

La evaporación cutánea y pulmonar es la causa única que determina el enfriamiento de los animales expuestos á una fuerte temperatura.

La pérdida de agua que se opera diariamente por dichas dos vías se evalúa en 45 onzas, según Lavoissier.

Cuanto más agitado esté el aire en derredor nuestro, tanto más rápida es la refrigeración. Así se explica la sensación de frío producido por el abanico; así se explica también nuestra resistencia singular; cuando estamos al sol y al aire libre, á temperaturas muy elevadas, que nos parecerían abrumadoras si estuviésemos en una atmósfera húmeda y sin movimiento.

Los funestos efectos del aire caliente y de la luz se hacen sentir principalmente en el cerebro. Se ha visto en África á soldados que hacían largo camino bajo un sol ardiente atacados de delirio con tendencia al suicidio ó caer sin vida. Los suicidios son frecuentes durante los grandes calores.

Los casos de muerte repentina no son raros entre los segadores en medio del campo en que trabajan bajo un sol abrasador. Sin que los accidentes alcancen estos límites extremos de gravedad, no por eso las perturbaciones fisiológicas producidas por los grandes calores son menos apreciables. La cabeza se pone pesada, la inteligencia se entorpece, las respuestas son lentas, repugnan los movimientos, se propende al sueño y la debilidad muscular es estremada. Por el contrario, el calor suele excitar el cerebro durante la noche y producir insomnios.

¿Cuáles son, por tanto, las reglas higiénicas que deberemos observar durante el verano?

Ante todo es preciso mantener una transpiración ligera, incesante y moderada. Paseos por la mañana y por la noche, elegir en cuanto sea posible las horas extremadas para las diligencias y negocios, hacer de suerte que se puedan dedicar dos horas á la siesta en el peso del día y acostarse temprano.

Deben tomarse paños con frecuencia, tibios ó frios. Tomados frios por la noche en forma de duchas ó simplemente de ebluciones, son una garantía contra el fatigoso insomnio, y también contra las picazonas.

Los vestidos de verano deben ser ligeros, y mejor de lana que de algodón. La cabeza debe protegerse de las insolaciones. Los que acostumbran ó usan franela no deben abandonarla.

En cuanto á la alimentación, si bien debe ser poco abundante, debe también ser algo estimulante. El café y el té, caliente ó frío, son en la estación presente las bebidas higiénicas por excelencia. El régimen vegetal está indicado por la naturaleza que nos dá con profusión sus legumbres y sus frutos. Las bebidas ácidas son también de un uso excelente.

La ventilación de las habitaciones se efectuará siempre de modo que circule el aire sin producir enfriamiento por la evaporación brusca de la transpiración cutánea. Se debe evitar con cuidado el dormir con los balcones abiertos durante la noche.

Madrid 13 de Junio de 1881.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Muy Sr. mio y de toda mi consideración: he visto en el número 232 del periódico que tan dignamente dirige, correspondiente al día 10 del actual, un comunicado suscrito por *El Corresponsal*, en el cual se hacen apreciaciones que no puedo menos de contestar, rogando á V. y esperando de su rectitud que se servirá insertar la defensa puesto que ha dado cabida al ataque.

Tengo aun la honra de llevar la representación que me confirió el voto de esa capital y las mismas palabras que inserta el comunicante prueban que mi elección fué debida á un acto espontáneo de esos electores, á quienes guardaré eterna gratitud tanto más profunda cuanto inmerecedor me confieso del honor que me dispensaron.

Ni una sola carta he recibido en la que se

me diera conocimiento de la causa de que habla el comunicado.

Muy sensible es para mí que amigos á quienes tanto debo sufran, por una infracción de la ley, de fijo involuntaria puesto que para nada hacia falta, y este proceso lo que probará, en todo caso, es la inflexibilidad de los Tribunales de Justicia y la saña de los enemigos, que convencidos por la condición de las personas y por lo innecesario de la infracción y de que inconscientemente la cometieron, se han aprovechado poco generosamente de su descuido, buscando no la satisfacción de la vindicta pública, que aquí no se halla ofendida, sino la realización de una venganza; y después de todo mis amigos deben estar satisfechos pues en cuestiones de este género vale más sufrir la pena del perseguido que alcanzar los poco envidiables laureles del perseguidor.

Ignoto me llama *El Corresponsal* y aparte de la impropiedad gramatical de la frase, no sé cómo puede considerarse *ignoto* en Teruel al que lleva el apellido de Garcés de Marcilla, y al que paga hoy una considerable contribución en los pueblos de Alcañiz y Valdeatorfa, no como propietario nuevo, sino como poseedor de bienes que tradicionalmente han pertenecido á su familia.

Aquí Sr. Director, no hay *ignoto* más que *El Corresponsal* que oculta su nombre para procurar lastimar mi dignidad y al que contesto con mi firma, en lo cual honro más que se merece al que oculta la suya.

Doy á V. anticipadas gracias por la inserción de éste comunicado y aprovecho con gusto esta ocasión que me proporciona la satisfacción y la honra de ofrecerme á sus órdenes atento y S. S. Q. B. S. M.

José Garcés de Marcilla,

Conde de Benazuza.

Precios del Almudí.

Doble Decálitro. Fanega.

	Pesetas cénts.	Pesetas Céntimos.
Chamorra superior.	3,87	8, á 8,12
Chamorro.	3,75	7,75 á 8,
Candeal.	3,75	7,75 á 8,
Geja.	3,25	6,75 á 7,
Royo.	3,25	6,75 á 7,
Morcacho.	2,12	5, á 5,50
Centeno.	1,80	, á 3,78
Cebada.	1,62	3,50 á 3,75

Depósito municipal.

	Pesetas	Cénts.
Aceite. los 15 kilógs. de	14,50	á 15
Arroz. Idem. de	5,75	á 6
patatas. Idem. de	1,25	á 1,50
Jabon de Teruel. Idem. de	14	á 14,50
Idem de Albalate Idem, de	14,50	á 15
Agdte. usual. . . los 11 litros. de	7	á 7,50
Vino blanco. . . los idem. á		7
Petróleo, lata. . de 18 litros. á		10

Teruel 16 de Junio de 1881.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Manuel, mr.

SANTO DE MAÑANA.—San Marco, mr.